

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

- Faut-il examiner tous les salariés à chaque fois ?
- Que faut-il examiner et pourquoi ?
- Quel est l'examen minimal ?
- Chez un sujet sain, quel intérêt ?
- Quels buts pour ces examens physiques répétés ?
- Quelles particularités pour le médecin du travail ?

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

- Objet des études médicales: la médecine de « soins »
- En santé au travail:
 - consultation obligatoire, salariés en bonne santé (souvent)
 - déroulement spécifique des consultations
- Pratiques diverses, outil précieux?
- Choix prioritaire? choix stratégique?
- Peu de références

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

Méthodes

- 10 médecins différents
- Entretiens semi-directifs
- Questionnaire ouvert d'une heure environ
- Enregistrement format audionumérique
- Retranscription avec validation par chaque médecin

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

Résultats - 1

- Dans l'ensemble des visites
 - Examen physique dans toutes les visites, ou bien
 - Dans toutes les visites sauf cas particuliers
- Contenu de l'examen
 - Invariable, ou bien
 - Variable, dépendant d'éléments particuliers à chaque visite

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

Résultats - 2

- Notion de « bonne santé » ?
 - Dépistage de pathologies asymptomatiques
 - Souffrance qui ne peut pas se dire: somatisation
 - Prendre acte de la normalité, et en être témoin
 - Fugace? Illusoire ?
- Conscience du corps
 - Hommes et sujets âgés
 - Indignations et questionnements
- Notes cliniques dans le dossier
 - Réponses variables: tout, ou un peu, ou rien du tout

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

Résultats - 3 - Utilisations possibles

élaborer des données collectives
aborder les questions de santé,
déposer des conseils de prévention
dépister certaines pathologies

« affirmer la normalité » dans la perspective de maladies ultérieures
prendre en compte le corps après avoir pris en compte la pensée et le vécu du travail
se positionner comme médecin

avoir un rituel, avoir une « justification » de la visite
conclure une visite qui s'éternise de l'incorporation du travail
avoir accès à la symbolique

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

Résultats - 4

- Il ne sert parfois à *rien* :
 - selon le type de visite
 - s'il est normal
 - « à rien » pour le médecin...
- Aptitudes erronées ?

Faut il suivre cette direction pour ce sujet ?
Sur quels critères ?

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ?

Résultats -5

- Relation médicale
 - Utiliser l'examen pour établir une relation ?
 - Améliorer la relation de confiance ?
- Spécialité médicale
 - Les gestes : non spécifiques
 - Le contenu : hautement spécialisé
- Construction collective de règles

L'examen physique en santé au travail, pour quoi faire ? Conclusion

- L'examen physique est vraiment utile
- Il est intégré aux pratiques des médecins du travail
- Il reste un outil parmi d'autres